

Memoria Histórica

21 de agosto de 1971, Golpe de Estado Militar

Archivo Regional Catavi 22/08/2022

A 51 años del sangriento golpe de Estado dirigido por el Coronel Hugo Banzer Suarez, el Archivo Regional Catavi, dependiente del Archivo Histórico de la Minería Nacional de la Corporación Minera de Bolivia, rinde su homenaje a hombres y mujeres que murieron en la trinchera de lucha, nuestro homenaje a desaparecidos y desaparecidas, a quienes sobrevivieron a las torturas, al destierro, a las prisiones; nuestro homenaje a los que murieron en las masacres de Tolata y Epizana (1974).

El sábado 21 de agosto de 1971, el Coronel Hugo Banzer Suarez instauró un régimen militar, apoyado por el Movimiento Nacionalista Revolucionario de Paz Estensoro y Ciro Humbolt, la Falange Socialista Bolivia, los “paramilitares del Nazi Claus Barbie y la banda los Marqueses, por supuesto por la embajada de Estados Unidos”, contra el general Juan José Torres, y contra obreros, mineros, campesinos. “El presidente Torres abandono el Palacio Quemado a las 20:45 horas, escoltado por

tres soldados colorados y dos civiles. No se supo donde fue, pero lo asesinaron en Argentina (1976).”

En palabras del padre Gregorio Iriarte, recordamos: “Bajo la dictadura del General Banzer 1971-1978 se abre uno de los periodos más represivos de la historia boliviana. Para encubrir sus intenciones dictatoriales reconoció la constitución de 1967, pero la desvirtuó totalmente al añadirle esta cláusula: “Vigente en todo aquello que no contradiga al espíritu y a la naturaleza del gobierno Nacionalista y sus realizaciones” este antidemocrático aditamento permitiría al gobierno de Banzer cometer impunemente las más inhumanas arbitrariedades. La violación permanente de la ley y de las libertades individuales se habrían de convertir en un “estilo de gobierno” del régimen imperante”.

“Quienes más sufrieron en la persecución Banzerista fueron los obreros y los campesinos, la represión al campesinado tiene su expresión más cruel y dolorosa en la denominada “Masacre de Tolata”, donde mueren bajos las armas fraticidas del ejército más de 100 campesinos”.

“La acción represiva del Gobierno de Banzer en contra de los mineros llega a

su punto más dramático en la huelga de 1976, cuando el régimen decide el ingreso del ejército a los centros mineros”.

“Un año y medio más tarde 4 mujeres mineras iniciarían una histórica huelga de hambre que habría de arrancar, de las garras del régimen, la libertad hipotecada a través de un decreto de amnistía general e irrestricta. Esta huelga de hambre apoyada masivamente por todo el pueblo, sería el principio del fin del régimen banzerista”. (Los mineros: 1982).

